

libertad
igualdad
fraternidad

LA IDEEA

ÓRGANO DE LA JUVENTUD REPUBLICANA

Justicia
Progreso
Unión

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
EN BÉJAR: Un mes 0'25 ptas.; un trimestre 0'75 id.—EN EL RESTO DE ESPAÑA: Un semestre 2 ptas.; un año 4 id.—Número suelto 5 céntimos.—Atrasado 10.
PAGO ADELANTADO.

ADVERTENCIAS
No se devuelven los originales ni se admiten sin la firma y señas especificadas del autor. Se publicarán los trabajos que lo merezcan y de ellos responderán sus autores, los cuales pueden emplear pseudónimo.

La correspondencia administrativa dirigida al administrador y la demás a la Redacción. Los trabajos y anuncios se enviarán siete días antes de la salida del número.
Redacción y Administración: José López, Solano, 33, Béjar.

Todos debemos hacerla

La propaganda es a las ideas lo que el oxígeno a la sangre. Por eso por mucho que se repita, jamás se dirá lo suficientemente que la propaganda se impone. He aquí por qué mis primeras palabras de hoy, han de ser para esos desinteresados propagandistas, verdaderos apóstoles de nuestro santo ideal, que con un valor heroico superior a todo encuentro, sin miedo a persecuciones y encarcelamientos inicuos de que soz víctimas con frecuencia (y de los que todos los que nos sentimos ansiosos de regeneración no protestamos indignados) sin que su ánimo decaiga ante las molestias del viaje, el frío entumecedor ó el calor asfixiante, según la estación; sin que la falta de descanso, el cambio de clima, ni la mutación rápida de condimentación en los alimentos que tan poco favorece nuestra economía, les intimide al arredre. Al contrario: con más energías, con mayores bríos vuelven los unos al Congreso, otros al Municipio, algunos a la prensa y todos a nuevos meetings, á llevar difundir para que germine, la semilla que, al fructificar, nos dignifique y salve.

Nuestro más entusiasta aplauso para esos nuevos redentores por su tan pacientísima como penosa labor!

Más por eso mismo que su bienhechora labor es tan penosa que raya en el sacrificio, debemos todos cooperar a ella (cada uno con la medida de sus fuerzas) para hacerla más llevadera. Por lo tanto, todos debemos hacer propaganda, hablada ó escrita.

La oral, debemos hacerla en todo tiempo y lugar, de día y de noche, en reuniones y paseos. No debemos concretarnos solamente a hacerla en las reuniones que ce-

lebremos dentro de nuestros locales sociales, porque allí no van nuestros adversarios y á éstos son á los que tenemos que hacer que nos oigan, que escuchen nuestro hermoso programa, que les hagamos comprender que no somos como ellos creen enemigos del orden social, sino entusiastas, amantes ansiosos de la verdadera Libertad, de la Justicia y del Progreso; que somos los que con la frente alta y satisfechos de haber en todo tiempo cumplido con nuestro deber, vamos decididos al palenque de la lucha y la discusión, en busca de enemigos para con razones convencerlos del error en que viven, y una vez conseguido, se unan á nosotros para derrocar el corruptor é inquisitorial sistema monárquico y librar á España de sus mayores y funestas plagas: el clericalismo y el caciquismo.

Es también muy necesaria la propaganda escrita: más necesaria que la oral, por que penetra más. Por esto se hace preciso, que los que tengan dotes para ello, coadyuven, dando á la prensa para que se repartan gratis y con profusión, hojas, manifiestos, proclamas y folletos, para que llegue á conocimiento de todos la sublimidad en que se inspira nuestro programa, que solo necesita ser conocido para ser admirado. Expongan en ellos nuestros salvadores y radicales principios, con claridad, sin eufemismos, para que de ellos pueda penetrarse esa masa honrada y trabajadora que produce y no come, y á quien ni siquiera se instruye pero se explota; esa gran masa que si hoy ha perdido la fé, ó se muestra indiferente, basta que se le señale el camino que ha de recorrer y el jefe que ha de conducirla á la victoria, para que despierte de su letargo, le siga por ese camino de redención y de todos los confines de España se lance á la pelea al grito sacrosanto

de ¡Paso al progreso! ¡Viva la República!

GABRIEL MUÑOZ HERNÁNDEZ.
(Continuará)

Un Torquemada para reir

Hace casi medio año reté á todos los clérigos del Mundo y en especial al de esta ciudad, Ramón Pérez Crespo (a) Panzadoble, á una controversia pública. Y al final de tanto tiempo ¿sabeis con qué han contestado á mi desafío? Pues con un acto de violencia, mayor al que me hizo escribir el artículo en que les desafiaba: Pidiéndome el tal Panzadoble, más de una vez, que me descubriera ¡al paso de una manga parroquial!, á lo cual no hay para qué decir que me negué rotundamente.

Antes se quería que me descubriese para un feísimo y tosco muñeco de palo. Ahora la tiranía clerical bejarana ha crecido hasta el inconcebible extremo de querer que me descubra para toda una manga. Si ésto no es el colmo de los colmos venga el sentido común á decirlo.

Pero yo, suceda lo que quiera, no me descubro ni me descubriré, no quiero ni puedo ni debo descubrirme para nada ni para nadie; ni para ídolos de palo, ni para ídolos de yeso, ni para ídolos de carne, ni para ídolos de otra cualquier sustancia, ni para mangas parroquiales ó no parroquiales, ni para hostias consagradas ó sin consagrar.

No quiero descubrirme, porque no oree en Dios, ni en los santos, ni en las santas, ni en glorias eternas, ni en consagraciones, ni en ninguno de cuantos embustes propagan las religiones y sobre todo la católica, ni en nada que no sea racional y científico.

DEPOSITO LEGAL

No puedo descubrirme, porque me lo vedan mis sinceras convicciones, mi altiva dignidad, mi honrada conciencia; porque no estoy dispuesto á humillarme, á degradarme, á envilecerme.

No debo descubrirme, porque no soy creyente, porque no soy católico, porque no profeso ninguna religión, porque no creo más que en la Vida, en la Verdad y en la Ciencia.

Si me descubriese, esa iglesia católica—de la que me separé por mi gusto y públicamente hace ya tiempo, y la cual me excomulgó después, con mucho placer por mi parte—tendría motivos sobrados para llamarme hipócrita, cobarde y canalla.

¿No saben los curas de Béjar, no sabe *Panzadoble* que yo he sido excomulgado por el obispo de Plasencia, Pedro Casas, lo cual me enorgullezco en pregonar á todo rumbo? ¿No leyeron y expusieron ellos mismos la excomunión en todas las iglesias de la diócesis? ¿Tan pronto lo han olvidado? Y si no lo olvidaron ¿cómo comprenden que un excomulgado quiera, pueda ni deba descubrirse para las imágenes é insignias de esa misma iglesia que le excomulga, que le rechaza, si bien después que él se ha marchado? ¿Cómo es que se me excomulga, pero después de que yo me he excomulgado solo, lo cual no deja de ser muy ridículamente gracioso, y luego se me quiere hacer comulgar de nuevo, contra mi voluntad y sin haber mudado de manera de pensar, de sentir, de querer y de obrar?

Esto revela que la iglesia necesita mi silencio, que la iglesia me busca, que la iglesia se arrepiente de haberme excomulgado; mas el inconveniente está en que yo no tengo nada de que arrepentirme, en que no me pesa en lo más mínimo que ella me excomulgara, luego que la abandoné y descubrí sus farsas, sino que me enorgullezco y felicito de ello.

Decenas de veces excomulgaron los obispos idiotas, despóticos y corrompidos, cual todos, al gran Roque Barcia. Centenares de veces deseo que me excomulguen. Ya ven los curas que mal camino llevo para volver al redil de su opresora y embruteciente iglesia, por mucho que me busquen, por mucho que se obstinen en hacerme claudicar, por mucho que se empeñen en violentar mi razón y mi libertad. Y mal camino también el suyo si creen que por la violencia han de lograr reducirme á sumisión. Ni por la violencia ni por los halagos, pero mucho menos

por aquella que por éstos.

Y nótese que el acto de *Panzadoble*, pidiéndome repetidamente que me descubriera para un signo de la religión de la cual no soy fiel, cuyos dogmas niego y por la cual he sido excomulgado, constituye una violencia segura, un insulto cierto, una agresión indudable; violencia contra mi razón, insulto á mi conciencia, agresión á la libertad de mi pensamiento, pues á él le consta que yo soy ateo y enemigo de todas las religiones y que he sido excomulgado por un obispo de la católica.

Puedo, pues, asegurar que el domingo 1.º de abril de 1906 fui moral y gravemente ofendido y agredido por el cura Ramón Pérez Crespo (a) *Panzadoble*, ofensa y agresión que también alcanzan á cuantos tienen ideas librepensadoras en Béjar y en el Orbe entero, ofensa y agresión que las leyes impedirían si sirvieran realmente para administrar justicia y proteger al individuo contra los ataques de los demás, y no para todo lo contrario, como han servido, sirven y servirán siempre.

Yo con nadie me metí, á nadie molesté, no hice señal alguna de desaprobación ni de aprobación, en la calle estaba y en la calle me quedé; el cura *Panzadoble* fué el que vino á insultar á mis ideas, pidiéndome lo que sabía muy bien que yo no quería, podía ni debía hacer, aunque me ahorcaran. Que la opinión serena é imparcial juzgue mi conducta y la de él.

Ahora bien, le advierto que, para otra vez, dudo puedan ser tantas mi corrección y prudencia. De seguir molestándome y queriendo violentar mis convicciones, es muy probable que le responda tan duramente como se merece y que le mande á mezuquear en la conciencia de un retrete.

Por de pronto, y en vista de que ni él ni ninguno de su estofa quiere controvertir conmigo, con lo cual demuestran no estar en posesión de la verdad, respondí á su agresión del domingo 1.º de abril, diciéndole: que de su proceder y de mis razones resulta que es un farsante, que es un embustero, que es un verdugo de las inteligencias, que es un despreciable necio que se quiere erijir en nuevo Torquemada, que es un impotente y pretencioso embaucador de la Humanidad que se esfuerza inútilmente en ser también despota y tirano, que no cree en Dios ni le ama porque si creyera en él y le amara no obraría como obra, que sus insultos á las ideas de los que no piensan como él no obede-

cen al deseo de defender la fe y la religión, sino los garbanzos y las demás cosas nobenditas que contribuyen al sostenimiento de su voluminosa panza. Porque quisiera defender la religión ante todo, lo haría procurando convencer á los incrédulos no violentándoles é injuriándoles; lo haría por la persuasión, por la bondad, por la mansedumbre, por la discusión razonada y pacífica, nunca por la fuerza.

(Concluirá)

J. M. BLÁZQUEZ DE PEDRO

Honrosa recompensa

Lo es y mucho, la que últimamente han obtenido los profesores y auxiliares de las escuelas públicas y subvencionadas de esta ciudad.

Los innumerables sinsabores que á diario les proporciona la difícil tarea á que están consagrados tan respetables funcionarios, se han visto compensados una vez más por la merecida distinción que han sido objeto.

La semana pasada recibieron una comunicación laudatoria, muy expresiva y atenta que, á propuesta del señor inspector de primera enseñanza, la Junta Provincial de Instrucción pública les remitió, no solo para que les sirva de mérito en su carrera profesional, sino también para premiarles por el buen comportamiento en el honroso cargo que desempeñan, orden, disciplina y sobre todo, por el brillante resultado que, debido á sus esfuerzos, ofrece la enseñanza primaria en la culta Béjar para orgullo de sus administradores y administrados.

Si uno de los agraciados no fuese amigo nuestro muy querido, haríamos los comentarios á que se presta tan importante asunto; pero temerosos de que pudiera dárseles una interpretación muy distinta á la que nos proponemos, solo hemos de limitarnos á lo siguiente:

¿Qué dicen á esto algunos padres de familia que retiran á sus hijos de las escuelas públicas para llevarlos á los colegios donde los profesores visten de hábitos y desconocen por completo los procedimientos y métodos de enseñanza?

Seguramente se encontrarán avergonzados y arrepentidos de haber zaherido en algunas ocasiones á quienes fueron sus maestros y que por seguir una corriente que ha de conducirles á un fin

asastrosos, los separan de los verdaderos centros, llevándolos á otros donde no existe nada positivo, práctico ni provechoso, y que, por el contrario, todo es ficticio, trasado y perjudicial para la instrucción del niño que se les confía. El oficio laudatorio á que nos referimos, destruye la especie que en contra de ciertos maestros han vertido algunos fanáticos ignorantes y les coloca á la altura que merecen, por estar en él pronunciado el fallo de su primera autocracia que es el verdadero. Aún cuando el magisterio bejarano no necesita que se le estimule para proseguir con la mayor actividad y celo su elevada misión, LA IDEA felicita por tan señalado como merecido triunfo á los dignos profesores y auxiliares de ambos sexos que le componen, poniendo á la disposición de todos ellos sus modestas columnas, para protestar, cuando lo crean necesario, de las estúpidas injurias que se les dirijan.

ESTE.

EN BROMA

(CONTINUACIÓN)

Después de toser unas cuantas veces, doña Restituta entonó la primera estrofa de la *Marsellesa*. A medida que cantaba se iba entusiasmando y cuando llegó á aquel de *Aux armes ciloyens...* llegó al entusiasmo al delirio y arreaba las vozarras que hicieron bailar las sillas, desnivelar el reloj de pared y horrorizar la vecindad. A una su vecina la precipitó el parto, y según tengo entendido el niño nacido no solo tarará la *Marsellesa*, sino que se ha afiliado al partido republicano... —Ahora si digo yo,—interrumpiendo don Sisenando á su mujer, —que estás endemoniada; dejada de la mano de Dios. ¿Qué te importan á tí, esos *patries*; esos *anfans*; esos *cituyens*, ni esos *batallons*? Toda esa gente, que tengo el gran gusto de no conocer, deben de ser amigos de ese *Cristobita* que te ha trastornado la cabeza. ¡Cuánto has barbarizado en poco tiempo, Restituta! Esas palabrotas que han salido de tu boca, tienen por fuerza que haber ensuciado tu lengua. Ahora mismo tienes que tomar una dosis de aceite de ricino... Quiero verte limpia, Restituta; limpia de cuerpo y limpia de alma...; lo que quiero, es que deseches esas ideas sanas; esos microbios que poco á poco se apoderarán de tí; que

no hables más con ese endemoniado de *Cristobita*; que vuelvas al redil, ya que has sido oveja extraviada. Haré, continuo diciendo don Sisenando, todo cuanto sea posible por traerte á buen camino; al camino de la verdad.

—¿No podría suceder que fueres tú quien vá por mal camino?

—Válgame Dios, como blasfemas!... Estás loca, Restituta, loca de remate... ¡Cómo te compadezco! Tú no te das cuenta de lo que te perjudicas y de lo que me perjudicas. Sabes que me presento diputado á Cortes y con tus cosas, vas á conseguir que sufra un fracaso y eso si que no te lo perdonaría nunca.

—Precisamente esa es mi idea. Todo mi afán es evitar que logres ser diputado. Odio con toda mi alma el caciquismo y no quiero y no toleraré que tú seas el cacique del partido. Oyeme, alma de cántaro; ¿qué quieres tu conseguir con tu diputación?... Callas ¿verdad? Si; callas porque tu aspiras á cosas ilícitas, á cosas recriminables. Tú quisieras ser una especie de amo y señor en el distrito; que todo el mundo te rindiere pleito-homenaje; quisieras ser un explotador del pobre; desearias que todo bicho viviente fuese de tu cuerda, de esa cuerda ya podrida; tu gusto sería ver el malestar de todos aquellos que tú llamas insanos, siendo más sanos que tú; te complacerías... vamos... no quiero decirte más. Tan solo te diré que yo, tu mujer, soy y seguiré siendo republicana y que el acta de diputado te la ates al dedo.

CRISTOBITA.

(Continuará)

NOTAS DE LA SEMANA

Fallecimiento

En el vecino pueblo de Horcajo de Montemayor ha fallecido la virtuosa señora doña Josefa Briché, esposa de don Emilio Casado, médico del citado pueblo.

Al entierro han asistido numerosas representaciones de los pueblos cercanos, y Béjar ha sido representada por los señores Bolívar y Herrero, presidente y vicepresidente, respectivamente, del Comité de la «Unión», á los cuales acompañó, en representación de los jóvenes republicanos don Carlos González.

El féretro fué llevado en hombros de los señores médicos de Colmenar, Cristóbal, Valdefuentes y Calzada, y las cintas por los señores don Pedro González Bolf-

var, don Alvaro Herrero, don José Alarcón y don Carlos González Pinto.

El duelo fué presidido por don Pedro Abad y á él asistió todo el pueblo en masa.

Damos nuestro más sincero pésame á nuestro distinguido amigo y correligionario señor Casado, á su señora madre y á su hermano don Julián, y sírvales de consuelo las muchas pruebas de simpatía y cariño que, con motivo de tan sensible desgracia, han recibido de todos los pueblos comarcanos y de sus numerosos amigos.

A voces de burro...

En una carta que hemos recibido de unos buenos correligionarios del Cerro, nos comunican que el cura de dicho pueblo, *rabioso* al ver el entusiasmo que allí reinaba por la venida á esta del ilustré don Rodrigo Soriano, se desbordó en insolentes ataques é improprios contra dicho señor.

Con la elocuencia propia de un sacerdote sin educación, pintó á Soriano ante sus feligreses, como un demonio con rabo y cuernos, y entre otras barbaridades dijo que su boca era infernal y que no era digno de estar en el Congreso.

Ese estúpido ensotariado es uno de tantos que quieren hacerse célebres barbarizando.

Ya sabemos que en ese pueblo tiene su *miajita* de historia.

Tenga mucho cuidado este curiana no se la publiquemos por entregas.

O tengamos que darle un banquete... O atarle á un banco.

Acto de promiscuación

Se celebrará uno, el viernes que llaman santo, trece del cursante abril, en sitio que ya se anunciará, y al cual se invita á todos los librepensadores bejaranos sin distinción de matices políticos y sociales. Aquí tienen cabida todos los que sean enemigos de los engaños religiosos y quieran demostrar con el ejemplo que lo son. Ahora se presenta buena coyuntura de demostrar que se es capaz de hacer algo de lo mucho que se habla en calles, paseos y tabernas.

El cubierto costará aproximadamente una peseta. Se suscribe en la redacción de este periódico.

Anuncio

Anunciamos á los correligionarios mayores de 25 años, que hasta el día 15 del corriente pueden inscribirse en las listas del Censo Electoral, necesitando para ello bajar á la Alcaldía provistos de un pliego de papel de 10 céntimos.

BEJAR.—Est. Tip. de S. Sánchez.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

A LOS TENDEROS

En la Administración de este periódico se vende papel para envolver.

Julían Macías
(a) Clarito

Ha establecido al alcance de todos «CAFÉ ECONÓMICO» donde se expende toda clase de bebidas con limpieza, equidad, esmero y economía.

Calle Mayor esquina á Atojería

DISPONIBLE

Tornero y silletero

JOAQUIN HERNANDEZ

Mansilla
núm. 22

INOCENTE GARCIA

comisionista, residente en Puente del Congosto (Salamanca) vende máquinas de coser y bordar géneros de punto. Especialidad en la de hacer medias; máquinas de escribir sistema «Adler».

Todas se venden á plazos y al contado y se enseña á bordar gratis. Bicicletas y motocicletas las más ligeras y económicas. Pídanse catálogos gratis al representante en esta

ELOY GONZÁLEZ

Provincia de

Sr. D.